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■ 本 报 记 者 王培源 王鹏
本报通讯员 陈楠

2021年，一场抽检风暴让阳谷电缆
戴上“质量不合格”的枷锁，被国家市场
监管总局“挂牌督办”，红火了30多年的
阳谷线缆产业一度陷入低谷；3年后，国
家市场监管总局一纸“综合试点”批复，
又让阳谷线缆产业成为全国电线电缆
产业提质强企的标杆。

从被“挂牌督办”到成为“国字号试
点”，阳谷线缆产业是怎样实现“提质强
企”的绝地反击的？这场质量攻坚战的
背后，又蕴含着聊城从制造迈向“智
造”，破局突围的哪些关键因素？

质量之殇
一场抽检引发的产业地震

3月20日，走进山东阳谷恒昌电缆
集团有限公司生产车间，只见绞合机、
绕包机、牵引轮、上轮机等各类机械开
足马力，轰鸣声不绝于耳。工人们正全
神贯注，赶制来自浪潮集团、沈阳地铁
等国资国企的电缆订单。值得一提的
是，为重新赢得国资国企背景的订单，
该企业努力了近4年。

2021 年，在国家的一次例行抽检
中，恒昌电缆被检产品不合格，企业随

即陷入质量危机。
“那次抽检抽到了我们库里的一款

铝电缆，检测结果显示热收缩功能不合
格，企业因此受到市场监管部门的行政
处罚。这一处罚导致我们被排除在诸
如中字头企业等一些大型企业的招投
标门槛之外。当年，公司销售额下降了
将近50%。”谈及当年的惨痛经历，山东
阳谷恒昌电缆集团有限公司副总经理
蒋保伦至今仍记忆犹新。

在那次抽检中，阳谷县共有两家
企业、两个批次的产品不合格。同一
年，省、市抽检中又有 7 家企业的 9 个
批次产品不合格。因此，阳谷电缆产
业聚集区被国家市场监管总局“挂牌
督办”。

出现了问题，就要解决问题，首先
要弄清楚问题产生的根源。据阳谷县
市场监管部门的调查，多家“空壳企业”
冒用阳谷产地异地制假，真阳谷企业的
问题仅占小部分，更多是“李鬼”横行，

“劣币驱逐良币”的乱象亟待根治。
“我们通过调查发现，有个别的阳

谷小型企业管理水平差，的确出现了不
合格的产品，但占的比例很小。另外，
有相当一部分是外地的空壳企业，冒用
阳谷线缆的名义，在阳谷注册，在其他
地方生产，导致产品投入市场之后，出

现了不合格产品集中爆发的严重现
象。”阳谷县市场监督管理局党组副书
记冯明元表示。

破局之道
政企协力的“全链条”质量革命

阳谷电缆产业起步于1986年，经过
30多年发展，形成了拥有较高知名度和
影响力的电缆产业基地。这次被“挂牌
督办”，让阳谷县痛定思痛，决定全面开
启“提质强企”行动，重塑电缆产业品牌

优势。
提质强企，关键要刀刃向内，来一

场技术攻坚与生态重构。
“我们先后邀请了上海电缆研究

所、河南工学院、山东省质检院、武汉电
线电缆研究中心等相关单位的行业专
家，多次来阳谷，对全县所有的线缆企
业进行了全覆盖式的帮扶与诊断，全面
提升企业的质量管理水平。”阳谷县市
场监督管理局党组书记、局长马德军介
绍。 （下转第7版）

“国字号试点”背后的产业蝶变
——阳谷线缆产业实施提质强企行动打赢质量翻身仗

■ 本 报 记 者 张颖
本报通讯员 付国辉

基石稳，则大厦安；县域治，则天下
宁。

社会治理作为国家治理体系的基
石，其成效关乎民生福祉与经济社会发
展大局。3月13日，在高唐县委社会工
作会议上，“美在高唐”推介官、特邀建
议人和社会治理观察员三支队伍正式
上岗。这一举措进一步壮大了高唐县

“多元共治”的力量，助力当地社会治理
模式从以往的“单兵作战”加速向“系统
集成”转变，有力推动社会资源高效整
合，治理效能持续提升，为高唐打造“近
悦远来”的现代化城市注入了强劲动
力。

“美在高唐”推介官：
做好城市形象代言人

“今后在向粉丝推荐产品的同时，

我要更多宣传高唐，更多推介我们本
地好吃好看好玩的，邀请粉丝们来高
唐体验体验。”在全网拥有 218 万粉丝
的博主“田野里的七月”郭铖铖告诉记
者，自己将利用好互联网平台宣传家
乡，让更多的人知道高唐，了解高唐，
爱上高唐。

郭铖铖一番话，说出了所有“美在
高唐”推介官的共同心声——做高唐精
神的代言人，讲好高唐故事，传播高唐
声音，提升高唐的知名度和美誉度。

依托“书画艺术之乡”的文化底蕴
和产业转型的发展活力，高唐县精心遴
选了一批来自企业、社会组织、新就业
群体等领域的优秀代表，组建“美在高
唐”推介官队伍。他们不仅是志愿服
务的先锋队，还是招商引资的“友谊
桥”。推介官们深入挖掘书画艺术内
涵，为文旅融合发展增添动力，肩负着
多元重要使命，让高唐故事有了生动
鲜活的呈现方式，也让城市精神有了具

象载体。

特邀建议人：
“金点子”也是“金钥匙”

充分发挥退休老同志和志愿者作
用；厘清各方责任，理顺治理机制；尽快
协调各方资源，解决老楼安装电梯、车
棚问题……在3月14日召开的特邀建议
人座谈会上，围绕老旧小区基础设施薄
弱、业主满意度不高等基层治理热点难
点，与会代表畅所欲言、建言献策。

“自治”增活力，微治理释放大能
量。居民一句“能不能别让飞线满天
挂”，社区特邀建议人联合房管部门实
地调查走访，创新推行“居民自筹＋物
业协同”共建机制，建起了共享充电
桩。高唐县通过组建特邀建议人队伍，
推动人民建议征集工作从“被动征集”
向“主动征集”转变，不仅拓宽了民意沟
通渠道，还将群众智慧深度融入县域发
展顶层设计，实现了“民有所呼、政有所

应”的良性互动。
靶 向 发 力 、对 症 开 方 、精 准“ 拆

弹”……为帮助特邀建议人更好履职，
高唐县委社会工作部制定了《高唐县人
民建议征集特邀建议人工作规定》，对
建议征集的内容、标准，以及需要职能
部门配合的工作事项都作出了明确规
定，构建起“征集—研判—转化—反馈”
全链条机制。通过常态化培训与闭环
管理，一批关乎民生改善、产业升级的

“金点子”正加速转化为政策落地的“金
钥匙”。

社会治理观察员：
基层治理有了“微探头”

“基层治理的难点，往往藏在居民一
声叹息里。”山东星昊物业公司经理殷光
辉认为，聘书不是奖状，而是沉甸甸的责
任状，“从物业经理到观察员，我感觉肩
上那份‘既要服务一栋楼，更要思考一座
城’的责任更加明确了。” （下转第7版）

奏响共建共治共享和谐乐章
——高唐县多元力量激活社会治理一池春水

3 月 25 日，山东信
和光热有限公司工人在
生产高硼硅玻璃制品。

近年来，茌平区持
续优化产业布局，依托
金号织、鲁环、德通、信
和光热玻璃等企业，推
进纺织业、新能源、玻璃
等产业实现数字化转
型，加快构建现代化产
业体系。

■ 本报记者 商景豪

于碧水边扎营，看大河苍茫，听晚风拂柳，观繁星满天；在花海里徜徉，任
芳香盈袖，与草木对话，休憩心灵……随着春日悄然而至，万物从沉睡中苏醒，
焕发出蓬勃生机，美好纷至沓来。这般如诗如画的美景，如同无形的召唤，吸
引着人们纷纷走出家门，欣然奔赴一场轻松惬意、自由自在的“微度假”。

聊城正是一个适合“微度假”的城市，有文之韵、水之秀、城之美，有良好的
生态环境，更有发达的交通网络。今年政府工作报告中提出，要充分发挥国家
历史文化名城影响力，打造以城市漫游为核心的休闲微度假城市，重点发展城
市旅游、乡村旅游、康养旅游，探索开辟数字文旅、低空旅游、冰雪旅游等产业

“新赛道”。可以说，作为“江北水城·两河明珠”，聊城生态与文化资源禀赋优
越，“微度假”产业发展未来可期。当然，面临的挑战同样也不少。比如，在温
泉、湿地等资源活化和文旅产品创新上还存在不足，沉浸式体验少；在文旅业
态上，还过多依赖节庆活动，相对单一，对年轻群体吸引力不够；在基础设施上
存在短板，一些生态露营地配套设施相对简陋，公共卫生间少、停车难等问题
屡见不鲜；品牌建设还在路上，与周边地区协调联动的机制也还不完善等。破
解这些难点痛点，让来聊城的客人们更方便，更舒坦，感觉“性价比”更高，应该
是我们长期的努力方向。

在推动“微度假”产业发展的过程中，需要我们引进更多好项目、好团队，
加强跨界融合，实现业态焕新。需要我们破除思想壁垒，从游客的需求出发，
完善基础设施，打造度假胜地，增加应用场景。当然，更需要我们立足自身特
色，深挖文化内涵，形成个性十足的“微度假”品牌。我们要借助科技的力量，
让人们更多地看到聊城、来到聊城，也要打造更多高品质的服务，让“过路客”
变“回头客”，让“流量”转化为“留量”。

发展“微度假”产业不仅要“识微见远”，更要“积微成著”。这需要我们以
无微不至的关怀和人性化的配套设施，让每一位到访者都深切感受到：在聊城
的每一次短暂停留，都能得到用心对待，不虚此行。

“微度假”需要大配套
■ 赵宗锋

本报讯（记者 刘志耀）3月26日，十四届市政协第56次党组（扩大）会议
暨市政协党的建设工作领导小组会议召开，认真学习贯彻习近平总书记关于
加强党的作风建设的重要论述，传达学习中央深入贯彻中央八项规定精神学
习教育部署要求和省委工作要求、市委工作安排，研究部署市政协暨机关学习
教育工作。市政协主席、党组书记曾晓黎主持会议并讲话。

会议指出，在全党开展深入贯彻中央八项规定精神学习教育，是以习近平
同志为核心的党中央作出的重大决策部署，是今年党的建设工作的重要任
务。要切实提高政治站位，深刻把握开展学习教育的重要意义，切实把思想和
行动统一到党中央决策部署上来，以实际行动坚定拥护“两个确立”、坚决做到

“两个维护”。要准确把握目标要求，抓实学习研讨、问题查摆、集中整治和开
门教育，全面贯彻落实学习教育各项任务举措，推动工作作风进一步转变。要
加强组织领导，周密安排部署，力戒形式主义，加强宣传引导，确保学习教育取
得实实在在的成效。

会议审议通过市政协暨机关关于开展深入贯彻中央八项规定精神学习教
育的工作方案、市政协党的建设工作2025年度重点任务安排、市政协党的建设
工作领导小组成员调整方案、市政协“实干勇争先 政协（委员）见行动”主题实
践活动实施意见，研究部署市政协保密和宣传工作。

张同奇、程继峰、李涤尘、张芙蓉、韩德振出席会议。

十四届市政协第 56 次党组（扩大）会议
暨市政协党的建设工作领导小组会议召开

本报讯（记者 刘志耀） 3月26日，市政协党组理论学习中心组进行集体
学习研讨，深入学习习近平总书记关于加强党的作风建设的重要论述和中央八
项规定及其实施细则精神，强化党性教育和纪律意识，推进全面从严治党，为中
国式现代化提供坚实保障。市政协主席、党组书记曾晓黎主持学习并讲话。

会议指出，全市政协系统要认真落实中央和省委、市委要求，切实抓好深
入贯彻中央八项规定精神学习教育，一体推进“学查改”，进一步深化作风建
设，在助力聊城高质量发展中奋勇争先。

会议要求，要在“学”上下功夫，原原本本学、融会贯通学、联系实际学，真
正做到全面、准确、深刻理解所学内容，把握精神实质，掌握精髓要义，推动中
央八项规定及其实施细则精神入脑入心、见行见效。要在“查”上下功夫，坚持
问题导向，全面深入查找贯彻中央八项规定精神方面存在的问题，加强警示教
育，从思想认识、工作作风、履职尽责等方面进行深入剖析，从思想深处敲响警
钟、上紧发条。要在“改”上下功夫，坚持目标导向，做好结合文章，用学习教育
成果推动实干争先，用实干争先的成效来检验学习教育的成果，切实把整改的
成效体现到政协工作的全过程各方面，以高水平“政协之能”服务高质量“发展
之为”。

张同奇、程继峰、韩德振出席会议，李涤尘、张芙蓉列席会议。

市政协党组理论学习中心组
进行集体学习研讨

新华社北京3月26日电（记者 冯家顺）记者26日从
在京召开的十四届全国人大三次会议代表建议交办会上获
悉，今年十四届全国人大三次会议期间，全国人大代表对各
方面工作提出建议、批评和意见9160件。全国人大常委会
代表工委会同有关方面进行认真梳理和综合分析，依法交
由211家承办单位办理。

全国人大常委会办公厅主要负责同志在交办会上表

示，各承办单位和负责代表建议督办工作的有关专门委员
会要结合工作实际，认真抓好落实。全国人大常委会代表
工委要强化统筹管理，按照工作时间表，把握关键节点，加
强督促办理，确保各承办单位在法定时限内高效完成办理
任务。

过去一年，代表建议办理工作取得新进展、新成效。
（下转第7版）

十四届全国人大三次会议
9160件代表建议统一交办
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护一泓碧水 惠一方百姓
——聊城市扎实推进水环境综合治理

阳谷线缆产业的涅槃重生，让我们
看到了企业打造“百年老店”的信心与
决心，也看到了党委、政府帮扶企业行
稳致远的关怀与温暖。

总结来说，这场电缆产业的质量突
围有“三重启示”：一是政企共治，监管
从“罚单式治理”转向“诊断式帮扶”，破
解“一管就死、一放就乱”困局；二是技
术破壁，以溯源技术打破“劣币诅咒”，
用原产地认证构筑区域品牌护城河；三
是生态重构，清理“空壳企业”释放市场

空间，推动产业链向高端延伸，倒逼产
业从低价竞争转向价值竞争。

阳谷电缆的“翻身仗”，不仅是一个
产业的自我救赎，更折射出聊城从制造
到“智造”进而迈向高质量发展的时代
命题。这场以质量为刃的变革证明：唯
有刀刃向内的勇气、科技赋能的智慧、
生态重构的魄力，才能让传统制造业在
破立之间重获新生。这根电缆连接的，
不仅是电流与信号，更是聊城经济向新
质生产力跃迁的壮阔征程。

质量突围的三重启示

记者感言


